加賀市医療提供体制推進委員会女性アドバイザリー部会(第2回) 会議録

日 時: 平成 25 年 6 月 10 日 午後 4 時 30 分開会

出席委員:赤澤部会長、井村委員、中西委員、西本委員、舛田委員、森山委員、山崎委員

欠席委員:小黒委員、齋木委員、永嶋委員、中野委員、西委員

(50 音順)

<会議の概要>

〇部会長挨拶

部会長を承りました赤澤と申します。どうぞ、よろしくお願いいたします。皆様、お忙しい中 お集まりいただきまして、ありがとうございます。検討委員会の時から約2年ほどが経ちました。 顔見知りの方もだいぶできました。夢を語りながら、女性の視点で、どうすれば加賀市を、市民 が活躍できて、健康で、子育てしてみたいと思えるような地域にできるのか。そのような意見を 病院の中で生かしていけるように、意見をいただきたいと思います。

また、石川県立中央病院の女性の視点を活かしたフロアの医療政策など、マスコミにも報道さ れておりますので、私たち加賀市もそのように具現化していきたいと思っています。

まず、議題1「医療提供体制の推進について」事務局から説明をお願いいたします。

〇議事

議題1 加賀市医療提供体制の推進について

事務局説明 資料 1

資料1別紙

(部会長) 今の説明について、何かご質問などありませんか。

それでは、次に議題2「統合新病院建設基本設計(検討案)に対するご意見につい て」事務局から説明をお願いいたします。

議題2 統合新病院建設基本設計(検討案)に対するご意見について

事務局説明 資料 2

資料2別紙

資料2参考資料

委員の意見等

(1) プレイルームについて

- ・ 小児科だけでなく、産婦人科にもプレイルームがあれば良いと思う。小児科のプレイル ームは、風邪や病気の患者さんが多いので、産婦人科に連れて来られている元気な子ど もと遊ぶ場所が分かれていたほうができれば良い。
- ・ 先ほども言われていたが、子ども連れで受診するお母さんのために、元気な子どもが遊 べる空間があると良いと思う。
- ・ 中央待合室にも、小さな子ども連れの方が精算時などに利用できるベッドを置くなどの

スペースがあると良いと思う。

- 何階が小児科病棟になるのかわからないが、プレイルームの設置は必要だと思う。
- ・ 今現在、東4病棟は、内科と小児科病棟が併設しており、小児病棟は個室に入院するのがメインである。お母さんは子どもと個室の中で、過ごす時間が長く負担が掛かる。小さなスペースでも良いので、プレイルームがあれば、息抜きができるのではないかと思う。
- ・ 先ほども言われましたが、産婦人科外来にもプレイルームを設けることで、お母さんが 子どもを預けずに、子どもを連れで受診できるようになると思う。
- ・ 子ども連れでも受診しやすい病院という形で、いくつかポイントを押さえてもらえたら 助かると思う。
- ・ プレイルームは絶対必要だと思う。なかなか検診を受けてくれないお母さん世代に、ぜ ひ病院に来て欲しいと思う。
- ・ 「公園に遊具を置いたら良い。」という意見は凄く良いが、病院の敷地内でけがしたとなると問題になると思う。子どもがけがをしないように、遊具は安全なものを用いるべきである。

(2) セキュリティに関すること

- ・ 前に勤務していた病院では、結構、セキュリティとかICカードを利用していたが、受付での氏名記入や受け渡しなどで混雑していた。ICカードを利用するのであれば、入院棟と外来棟と分かれている病院ですら入院棟受付のところで混雑する。新病院は同じ建物なので、面会時間に面会に来た人で受付が混雑すると思うが、どのように整備されるのか。
- ・ 今、加賀市の人口は65歳ぐらいがピークなので、その人たちがICカードの利用方法など を学習しやすい環境を作っていくことが大事だと思う。

(3) 1階エントランス周辺について

- ・ 1階スペースについて、車いす専用の駐車場が病院入口から遠いのではないかと感じる。 もっと近ければ患者さんには良いと思う。
- ・ 送迎でなく、自分で通院される車いすの患者さんもいるので、駐車場は重要だと思う。
- ・ 先ほども提案がありましたが、加賀市のボランティア状況というのは、ドア to ドアになっていて、ドアからドアまでの患者さんの介助、移送はできるが、それ以降は加算されるなどの加賀市の情勢があり、それを加えて少し車止めを広げるとか、患者さんの介助、移送が起こりやすい場所での乗降場所などを考えて欲しい。
- ・ 加賀市民病院のエントランスホールで開催されるミニ音楽会などは、ボランティアによって行われている。こういったボランティアは絶えてはいけないし、職員の憩いでもあり、患者さんにとっても心和む時間なので、どこでできるのか疑問に思う。
- ・ 今、敷地内禁煙は当たり前になっているが、患者さんが救急を出たところや病院の裏側などで喫煙をしている。安静が必要な患者さんでも病室を抜け出して喫煙をしているので、新病院では喫煙できそうなスペースを削って欲しい。病院としてはかなり大事で、喫煙することで患者さんの入院期間が長くなることもあるので徹底するべきである。削るのが難しいのであれば、禁煙という看板を立てるといった工夫をして欲しい。

- ・ 以前の話にもあったが、お年寄りを連れて来て自分も受診したいときのスペースエリア も考えて欲しい。
- 貸出車いすの置き場所や院内でカートを使えたりするとか、検討する必要があると思う。

(4) 職員食堂・売店に関すること

- ・ 看護師はなかなか一緒に食堂へ時間を約束してまで行けないので、テーブル席だけでな く、窓際にカウンター席も設けて、仮に一人でも入りやすくて食事しやすい形態が良い と思う。
- 健康面に配慮したメニューや定食などの値段ではないかと思う。
- ・ 職員食堂はお弁当を持ち込んでも良い場所なのか、どうか。子どもがいると絶対お弁当 を作るので、お弁当持ち込みでの利用もできると良いと思う。あとは皆さんが言われた ように、値段が安く、美味しくて、提供が早いものが良いと思う。
- ・ 値段は、毎日のことなので大事だと思う。女性職員が多いので、定食、丼メニューだけ ではなく、小鉢を単品で選べるというようなことは女性には大事だと思う。
- ・ 喫茶店みたいなものはないのか。大学病院ではスタバのようなところが凄く賑わっているので、お見舞いに来た人などが気楽に利用できるのではないかと思う。

(5) その他

- ・ 2 階の女性更衣室ですが、トイレと更衣室が隣り合っているが、更衣室の中から直接トイレに続いていると良いと思う。
- ・ 3階周産期のLDRは、大きめの個室の中に畳の部屋又はスペースを作れるようになっていると良いと思う。個人病院だと、畳の部屋も人気らしい。やはり、加賀市民は加賀市の中で出産して欲しいと思うので、お部屋のタイプもいろいろ工夫できると人気が出ると思う。
- ・ HCUの休憩室の中にトイレがあるが、トイレと休憩室は分けていただきたい。
- ・ マンモグラフィーの中に、患者さんの着脱のための更衣室はあったほうが良いと思う。
- 3階の病室と同フロアに理髪店があるが、2階など他の階に変えられないのか。
- ・ 福利厚生になるかもしれないが、若い医師は奥様と小さな子どもと一緒に転勤すること が多いため、奥さんは育児に掛かりきりで美容室にも行けない状態になる。院内保育所 では、病児の受け入れだけでなく、少し託児所的な役割を担うようなことも考えて欲し いと常日頃言ってきたが、その部分は入っているのか。
- ・ 病院のレストランは特徴のあるものにして、院外から来ても入りやすいような工夫をして欲しい。
- ・ 若手の先生を集めるために当直室がもっとあったほうが良いのではないか。見学で待機 している部屋などがあれば、若い人が増えるように思う。
- 医局が一緒になるほうが良い。今は分かれていて男性医師と女性医師のコミュニケーションが取れない。
- 他のスタッフも多職種が集まれる部屋があったほうが良い。
- 女性スタッフが使用するトイレの中にも物を置く台や棚は必要に思う。
- ・ 夜勤専用の看護師や職員の駐車場を一番手前にするなどの工夫をする。例えば、数十台

- 分は夜勤のスペースとして、日勤帯の人は利用しないというのも良いと思う。
- 妊婦や病時保育を利用する方の駐車スペースは近いところにして欲しい。
- ・ スタッフルームにソファーぐらいあると楽だと思う。足を上げて休憩するだけでも違う。 遠方の看護師に来てもらったときに、一旦、自宅に帰らなくても、夜勤と深夜勤の間に そこで休んでもらえれば良いと思う。実際に、雪が降ったときに帰宅できない看護師が 沢山いた。

(6) 質問事項

〈事務局から委員への質問〉

- 先生方は現在、医局で食事をされているのか。また、新病院ではレストランができるが、 利用する時間は勤務体系では難しいのか。
 - →今は医局で食べているが、レストランに魅力があれば利用したい。例えば、カロリー 表示をしたりするのは大事だと思う。
 - →女子大の食堂のように、同じ値段で数品選んで頼んだりできれば良いと思う。
 - →先生方は、忙しくて食堂まで行けないこともあると思う。食事を配達するサービスが あれば良いと思う。
- 現状の食堂をあまり使っていない理由などあれば教えて欲しい。
 - →今は、患者さんと一緒になるので利用していない。
- ・ 準夜勤、夜勤の方は、今はどのようにしているのか。例えば、レストランは何時頃まで やっていたほうが良いとか、使うための想定があると思うが、どのくらいか。
 - →準夜勤の看護師の食事は、お昼のお弁当の残りや、おにぎりを持参したり、カップ麺などコンビニでの購入が現状である。今の喫茶のほうは、夕方4時ぐらいまでならお弁当は作れると言われているが、実際に頼んでいる看護師は見かけない。頼むとしても昼に使っている業者を利用している。準夜勤などを考えて、職員食堂を活用して欲しいのであれば、メニューや配達してもらえるなど工夫して欲しい。
 - →家族が入院した時に食堂が夜まで営業していれば、患者さんの家族も食堂で食べることができるので、利用価値はあると思う。夕方5時というのは中途半端で、売店も同じだが、利用したいと思うときに閉まっていたのでは困る。
 - →大阪の病院は24時間利用できる。クリーニングも利用できるので職員は働きやすいと 聞いている。
- ・ レストラン、売店の業者選定はこれからになる。そのための手掛かりなどを提案して欲 しい。
 - →職員割引を導入してはどうか。
 - →山中では、5の付く日はお弁当が10%割引や食堂のご飯が10%割引というのは、患者 さんに対してもやっている。
- 病棟のセキュリティ管理をした場合、看護師の手間が増えることも考えられるが、具体 的にどのような方法を用いたほうが良いか。
- ・ 先ほどのIC管理されていた病院に勤務されたことがある先生に確認したのだが、350 床位の病院で、入院棟、外来棟が別になっていて、入院の面会に対するIC管理はしやすかったようだ。ただし、ICカードを貸出と回収する窓口が4つ程度あり、かなり手間は掛かった

ようだ。カードがないとエレベーターも利用できないというような管理をされていたということだった。先生方はいろんな病院で勤務されて来たと思うが、セキュリティ管理面で、こういうふうにしていたとかあれば教えて欲しい。

- →東大病院は、上の階数、個室になるとICがないと入れないが、下の階数は必ず氏名記入し、受付を済ませて上がるようだった。
- →人件費も掛かり、ICカードを持って帰ってしまう方もいるかもしれない。
- ・ 夜間、職員用の駐車場まで歩いていくときに、防犯上、怖いと思ったことはないか。
 - →駐車場までは明るくして欲しい。

〈委員から事務局への質問〉

- 小さなホールみたいな憩いのスペースは、どのあたりにできそうか。
 - →1 階のエントランスホールは、今の加賀市民病院よりも面積は広い。吹き抜けがあり、 2 階が回廊状になるので、1 階でコンサートをすると 2 階にベンチなどを置いてガラス の手すり越しに見て楽しんでいただけると思う。
 - →情報ギャラリー辺りも、そういう形に使いやすくできるかもしれない。ファブリック が抜けた空間になっているので、いろんなことができると想定している。
- ・ 資料2の中のご意見等の例の4番目に「家族や関係者以外でも新生児室の乳児を見ることができるのか」とあるが、通常の病院の形態として、見ることができるのが普通なのか。見えなくすることが普通なのか。
 - →家族の方以外に見えるようにするというのは聞いたことがない。セキュリティの問題 もある。当然、家族の方が見えるようにはする。
- レストランと職員食堂は繋がっているのか。
 - →実際は、全く分離して使うことを想定している。
 - →個人情報に関係する話になった場合でも良いように、患者さんとは分離したところで 職員食堂を設けるというのが根底にある。
- ・ 医科大では、職員が休憩などに利用できる陽だまりルームというところがある。いろんな人が、くつろげる空間があればと思うが。
 - →新病院では、オープンスタッフラウンジという広いスペースがあり、ここは患者さんとは交わらない。ここを通るときにコミュニケーションを取ることができる。多職種のスタッフと話し合いができたり、お弁当を食べたりできるところを設けてあるので、そういう雰囲気に設定するのは良いと思う。
- 防犯カメラは付けるのか。
 - →カメラは付くが、付ける位置などは考えなくてはいけない。
- ・ 防犯カメラ作動中の時は、ナースステーションで見ることはできるのか。
 - →そのようにすることもできる。付ける場所はプライバシーとの関連もあるので、患者 さんを常に監視しているようにはできない。
- ・ もし、病棟の患者さんが抜け出すとすれば、エレベーターを使用すると思うが、エレベ ーターホールは事故防止というところでどうか。
 - →エレベーターホールにおそらく監視カメラを付けてということになると思う。
- ・ 診察券にICを組み込むことは可能なのか。後期高齢者の利用を考えると、例えば、スー

パーのポイントカードのように毎日上書きできるものであれば、その日だけのICカードとなって、入院の面会時に使えるのではないか。

- →実現できそうなアイデアである。
- スタッフルームに水廻りは付くのか。
 - →考えているのは、水廻りと小さな冷蔵庫などが置けるスペース。小さなバックや小物を入れるようなロッカーは、いろんな病院でも要望として出てくる。
- ・ 新病院では、夜勤帯の看護師は時間外出入り口から入るのか。
 - →今の議論の中で、職員駐車場に近いほうが良いのではないか。それから、管理する方がいることもあるので、不審者などの対策を考えると駐車場に近い側から入ってもらうほうが良いと考えている。
- ・ 職員用の駐車スペースが247台あるが、立地条件を考えると病院利用者以外が利用し、職員が駐車場を使えなくならないか。また、駐車スペースの出入り口にゲートがあったが、これもICカードで管理を行うのか。
 - →カードの運用については検討中である。今、言われたことは解決しなければならない 問題であると考えている。混むのではないかという意見ももらっている。県道に渋滞 が影響するようなことのないようにしたいと思っている。
- ・ 看護師のスタッフルームの使い方については、現時点では3交代勤務をしているので、 仮眠室を使うことの想定が難しい。新病院でこれだけ仮眠室があるということは、2交 代制で行うということか。
 - →今の基本計画の中では、2交代制でも対応可能であるということである。

〇事務局連絡

・ 会議録は、発言者の氏名を省略し、発言内容を箇条書きにする。完成次第送付するので 確認をお願いしたい。

〇閉会

午後6時12分閉会